
 

ACTAS DEL GRUPO DE ESTUDIO EN DESARROLLO LOCAL 
 
 
 

ACTA de la Asamblea Constituyente del Grupo de Trabajo de Desarrollo Local de 
la Asociación de Geógrafos Españoles 

   
Lugar:                  Universidad Autónoma de Barcelona, Bellaterra - Sala 108 

Fecha:                  25 de septiembre de 2003 - 18.30 horas 

 Se constituye la mesa presidencial de la asamblea integrada por los siguientes socios de la 
AGE y miembros de la Comisión Promotora: D. Francisco Rodríguez, como presidente, D. 
Fermín Rodríguez y D. Vicente Zapata, que actúa en calidad de Secretario. 

  Desarrollo de la sesión 

 D. Francisco Rodríguez toma la palabra y expone que se trata de celebrar la asamblea 
constituyente del Grupo de Trabajo de Desarrollo Local de la Asociación de Geógrafos 
Españoles, que ha de dar paso a la Junta Directiva que sustituya a la Comisión Promotora que 
hasta ahora ha funcionado para poner en marcha el Grupo. A continuación lee el orden del día 
propuesto en la convocatoria: 

1. Informe de situación. 

2. Aprobación de estatutos y elección de la Junta Directiva. 

3. Propuesta de actividades 

4. Ruegos y preguntas. 

  

Informa además que el Grupo registra 38 miembros desde el principio, a los que hay que 
sumar las adhesiones posteriores. A continuación se pasa la hoja de firmas para que los 
asistentes registren sus datos personales, entendiendo que todos son socios de la AGE, están 
en la plenitud de sus derechos como tales y tienen la voluntad de pertenecer al Grupo. 
Manifiesta que son los asistentes presentes más los que han enviado por escrito su delegación 
de representación en la asamblea los asistentes con voto en la reunión, en total 19 socios, los 
cuales figuran en el Anexo 1 adjunto a este ACTA. 

A continuación da la palabra a D. Fermín Rodríguez, quien en su calidad de coordinador de la 
Comisión Promotora presenta el Informe de situación del Grupo de Trabajo, agradeciendo en 
primer lugar la generosidad y el esfuerzo realizado por D. Francisco Rodríguez. Refiere, a 



continuación,  una serie de hitos que se han producido desde que se plantea la idea de 
constituir el Grupo: 

- Durante el año 2001, se entablan contactos con la Junta Directiva de la AGE a fin de crear un 
grupo de trabajo en desarrollo local. 

-     El 28 de septiembre de 2001. Asamblea general de la AGE, primer hito en relación con la 
decisión de la AGE de dedicar una ponencia, en su XVII Congreso, a desarrollo local, 
reforzando, a la vez que apoyándose en ella, la existencia dentro de la UGI de una Comisión 
de estudio referida a desarrollo local.  

-     Jueves, 1 de noviembre de 2001, en el transcurso de la asamblea de la AGE, se presenta a 
la consideración de los socios y se entrega a la Junta Directiva el proyecto de creación de 
dicho grupo. 

-     Sábado, 3 de noviembre de 2001, se celebra la reunión anual del Grupo de Estudio en 
Desarrollo Local de la UGI en torno al tema “La idea de ciudad en el desarrollo local”, presidida 
por la presidenta de la UGI, Anne Buttimer, y en la que intervienen geógrafos españoles, 
italianos y franceses. En el transcurso de esta reunión se debate el proyecto de creación del 
Grupo, se amplía el número de socios interesados en pertenecer al Grupo y se nombra una 
Comisión Promotora integrada por Fermín Rodríguez, como coordinador por parte de la 
Universidad de Oviedo; Francisco Rodríguez, por parte de la Universidad de Granada y  José 
León García, por la Universidad de La Laguna, a quienes se les encarga la convocatoria de 
posteriores encuentros preparatorios del Grupo y de establecer contacto con otros socios de la 
AGE y con la Junta Directiva, así como la confección de un borrador de estatutos para su 
discusión en la asamblea de Granada. A la reunión de Oviedo asisten un total de 34 personas y 
se presentan siete comunicaciones. La próxima reunión se convoca en Granada, organizada 
por dicha Universidad, a través de Francisco Rodríguez. 

-     El 14 de febrero de 2003 se celebra la reunión de Granada en la que participan 16 
personas y se registran 25 adhesiones por escrito. En ella se debate sobre la filosofía del 
Grupo de trabajo y la Comisión Promotora presenta un borrador de estatutos, se introducen las 
modificaciones que los miembros presentes proponen. 

-     15 de mayo de 2003: reunión de Oviedo en la que participan 23 personas y se registran 3 
adhesiones. En esta reunión se recogen las últimas propuestas de redacción del reglamento 
del Grupo, se convoca la asamblea constituyente para Barcelona, el 25 de septiembre de 2003, 
y se sigue definiendo la filosofía de trabajo del Grupo en su carácter abierto a otros científicos y 
actores sociales. Asimismo se elegirá la Junta Directiva del Grupo, extinguiéndose en sus 
funciones la actual Comisión Promotora, Junta Directiva para la que se podrán presentar los 
socios de la AGE interesados en pertenecer al Grupo.  Durante este tiempo se mantuvo como 
vínculo de unión, alojada en la página web del CeCodet, la dirección 
www.uniovi.es/cecodet/gtdesarrollolocal, como plataforma de contacto. 

Ya en el segundo punto de la orden del día, D. Francisco Rodríguez da cuenta del proceso 
seguido para la elaboración de los estatutos, con especial mención a las modificaciones 
introducidas que refuerzan la idea de un grupo apoyado en los miembros de la AGE, 
practicantes de la disciplina de Desarrollo Local, con una representación territorialmente 
equilibrada y con la aspiración de integrar a otros profesionales y actores sociales dentro de 
una filosofía que combina la reflexión y la práctica. Pregunta a los asistentes si desean hacer 
algún comentario sobre los estatutos, no se producen ninguno, pide su aprobación, que se 
hace por unanimidad de los presentes. 

Hace pública la propuesta de Junta Directiva que supone la continuidad de la idea y del trabajo 
que se ha venido manteniendo durante el proceso de constitución del Grupo, y en el que los 
integrantes de la Promotora han intentado y a su juicio conseguido realizar distintas actividades 
organizativas, de reflexión y difusión para atraer a todos los socios de la AGE interesados en el 
asunto del Desarrollo Local. Por ello constatando que no se ha presentado por escrito ninguna 



propuesta de candidatura y después de preguntar a los presentes si hay alguna propuesta, 
presenta como candidatura a la Junta Directiva la siguiente: 

Presidente: D. Fermín Rodríguez, Universidad de Oviedo 

Vicepresidente Vocal 1: D. Francisco Rodríguez, Universidad de Granada 

Secretario-Tesorero: D. José-León García, Universidad de La Laguna 

Vocal 2: Andrés Precedo, Universidad de Santiago de Compostela 

Vocal 3: D. Javier Esparcia, Universidad de Valencia. 

  

A continuación abre un turno de palabras  y se registran varias peticiones de palabra: 

D. José Carpio realiza una reflexión acerca del adecuado “nacimiento” del Grupo de Trabajo y 
señala además que supone un reto importante ante la comunidad geográfica. Al mismo tiempo, 
expone que se ha llevado alguna sorpresa en relación con la composición final de la Junta 
Directiva propuesta. No obstante, señala que a las personas que pueda representar les dirá 
que la Junta Directiva que se plantea es la mejor de todas las posibles. 

D. Francisco Rodríguez le agradece su intervención. 

D. Juan Romero valora de forma positiva el trabajo que se ha venido haciendo durante los 
últimos meses, y, sobre todo, agradece el papel desempeñado por D. Fermín Rodríguez. A 
continuación señala, entre los objetivos del Grupo de Trabajo, el de convertirse en un referente 
del trabajo bien hecho en un campo emergente y con muchas posibilidades. Valora de forma 
positiva la propuesta que se hace de Junta Directiva. 

D. Francisco Rodríguez le agradece su intervención. 

A continuación D. Francisco Rodríguez pide que se vote la propuesta de Junta Directiva 
realizada y ésta se aprueba por unanimidad de los presentes a las 19.05 horas, 
constituyéndose según establece el reglamento. 

Toma la palabra a continuación D. Fermín Rodríguez que realiza una reflexión general acerca 
de la generosidad que se ha demostrado en el surgimiento de este nuevo proyecto, valora de 
forma positiva el clima reinante en el Grupo de Trabajo y se pone a disposición de todos los 
integrantes del Grupo. 

D. Francisco Rodríguez invita al presidente electo a informar acerca del tercer punto del orden 
del día relativo a la propuesta de actividades a realizar, sobre todo en relación con las acciones 
a realizar en breve.  Interviene D. Fermín Rodríguez planteando como tareas a corto plazo: 1)la 
normalización del Grupo dentro de los de la AGE; 2) la captación de nuevos miembros 
comenzando por todos aquellos que se relacionaron hasta ahora con la promotora a través de 
las actividades realizadas; 3) la realización de uno o dos encuentros, uno a la primavera y otro 
al otoño, tal como se había planteado en las reuniones preparatorias. Uno dedicado a la 
formación superior en materia de desarrollo local, y otro al diálogo entre directivos y técnicos de 
desarrollo local. Para organizar tales encuentros se deberá mantener la filosofía de 
cooperación con otras entidades, no sólo con el fin de allegar recursos para su realización sino 
por avanzar en la exploración de este campo del desarrollo local junto con otros grupos que 
toman interés en él desde una perspectiva territorial. A este respecto se citan como lugares y 
socios posibles los de Oviedo, para el primero en colaboración con esa Universidad y otras 
instituciones, y Galicia para el segundo. Estas reuniones serían los encuentros oficiales del 



Grupo, pretendiéndose que al menos se realice uno por año, intentándose también la 
publicación de materiales relacionados con el mismo.  

D. Francisco Rodríguez plantea alguna fórmula para conseguir una base más amplia de 
apoyos entre la Junta Directiva y los integrantes del Grupo de Trabajo, esto es, los asociados 
repartidos por toda la geografía española. Expone la posibilidad de disponer de 
corresponsales. No obstante, invita a la participación de los integrantes del Grupo y plantea 
que una propuesta más definida de actividades se realizará más adelante. D. Fermín 
Rodríguez recoge la idea y destaca la importancia de la propuesta para la buena marcha del 
Grupo, planteando el entendimiento de esa comisión como de carácter científico, si bien le 
parece que el asunto debe ser tratado posteriormente. 

Se abre un turno de ruegos y preguntas. 

D. José Carpio toma la palabra para proponer una posible colaboración con el Grupo de 
Trabajo de América Latina, sobre todo en relación con su próxima Congreso a celebrar en la 
ciudad de Madrid con el lema “Puentes hacia otro mundo”. 

D. Francisco Rodríguez expone que le parece bien la idea de establecer una colaboración 
efectiva con algunos Grupos de Trabajo. 

D. Fermín Rodríguez reflexiona acerca del perfil transversal del Grupo de Trabajo, por lo que 
será frecuente encontrar sinergias con otros Grupos de Trabajo, circunstancia que puede 
incrementar el valor del propio Grupo. 

D. José Carpio expone la propuesta que se ha hecho llegar a la Junta Directiva de la AGE en 
relación a que puedan coincidir en la temática, en el tiempo y en el espacio los Congresos de 
diversos Grupos de Trabajo. 

Sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión a las 19.15 horas. 

Levanta ACTA de lo acontecido en la sesión y firma el presente documento D. Vicente Manuel 
Zapata Hernández. 


